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Mesdames et 
Messieurs les députés, 

La Commission des pétitions a traité du présent objet les 6 et 
20 septembre 2010, sous la présidence de M. Ivan Slatkine. Les notes de 
séances ont été prises par M. Christophe Vuilleumier. Le rapporteur tient ici à 
le remercier pour la qualité de ses retranscriptions.  

Vu la proximité géographique des sujets, la commission a décidé de 
traiter les P 1754 et P 1755 de manière conjointe.  

Après avoir reçu les pétitionnaires, la commission a auditionné la maire 
d’Avusy, Mme Monique Meyer. Les explications données par la magistrate 
communale ayant suffi, la commission a renoncé à l'audition du directeur 
général de l’office de l’environnement, M. Daniel Chambaz, ainsi qu'à celle 
des responsables de la gravière d'Athenaz (Mory). 

 
Audition de M. et Mme Slettenhaar, pétitionnaires (6 septembre 2010) 

Mme Slettenhaar présente brièvement sa pétition. Plusieurs gravières se 
trouvent dans la région de Sézegnin et de Soral. La pétition demande de tout 
mettre en œuvre afin que les routes empruntées par ces camions deviennent 
sûres. Les pétitionnaires réclament également que les routes de Sézegnin, 
Soral et des Allues soient nettoyées tous les soirs afin d’enlever la boue et les 
cailloux qui les recouvrent et que la gravière d'Athenaz, illégale, selon eux, 
soit définitivement fermée. 

Selon les pétitionnaires, les camions roulent vite et perdent beaucoup de 
graviers puisqu’ils ne sont pas bâchés. Ce gravier endommage les véhicules. 



P 1755-A 2/4 

Par ailleurs, la gravière d'Athenaz aurait dû fermer ses portes depuis 
longtemps en raison de la déchetterie se trouvant sur place et qui contiendrait 
des déchets toxiques.  

Il ne s'agit pas, selon eux, de la première pétition sur le sujet. Malgré de 
nombreux coups de téléphones et lettre, la mairie actuelle est très peu ouverte 
sur la question. Les pétitionnaires avouent en revanche ne pas avoir eu de 
contacts avec les entreprises exploitant les gravières. 

 
Audition de Mme Monique Meyer, maire d’Avusy (20 septembre 2010) 

Mme Meyer rappelle que les gravières sont un mal nécessaire et que le 
suivi de ces installations est assuré par le canton. Cette activité crée certes des 
nuisances: ce sont près de 830 camions qui traversent la commune 
quotidiennement. Le trajet des camions est imposé. Les limites de vitesse 
sont respectées sur la route de Sézegnin. 

Concernant la gravière d'Athenaz, elle souligne le fait qu'elle n'est pas 
dans l'illégalité : des experts passent fréquemment pour contrôler les 
gravières. La gravière des Champs-Pointus fait quant à elle l’objet d’une 
autorisation à titre précaire.  

Il y avait beaucoup de salissures sur les routes jadis, mais ce n'est plus le 
cas aujourd'hui : les exploitants ont investi dans des décrotteurs. 

Enfin, Mme Meyer mentionne ne pas avoir de statistiques sur les accidents 
et elle ne se souvient pas d’un accident important occasionné par un camion. 
Ces derniers génèrent parfois une impression de vitesse en raison de leur 
taille.  

Notes du rapporteur: ce dernier élément a d'ailleurs été confirmé à la 
commission des pétitions par M. Delacrétaz, directeur général de la direction 
générale de la mobilité, dans le cadre de la P 1736. Par ailleurs, selon une 
correspondance reçue de la police en date du 16 septembre 2010, la police 
est intervenue une seule fois, en janvier 2005, pour des salissures sur le 
tronçon mentionné dans la pétition. 
 
Discussion de la commission et prises de position 

Le groupe libéral rappelle que les gravières sont présentes depuis près de 
50 ans sur la commune. Une loi a été votée il y a une année: les camions sont 
désormais contrôlés. Construire à Genève sans faire appel à des gravières 
locales aurait un coût environnemental important. Les Libéraux sont en 
faveur du classement de cette pétition. 
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Les Verts comprennent certains arguments avancés par les pétitionnaires, 
mais ne souhaitent pas s'opposer à l'activité de ces gravières de proximité. Le 
classement d’une pétition ne doit être utilisé que dans des cas rares. 

Le groupe socialiste abonde dans le même sens et estime par ailleurs que 
la question de la gravière relève du niveau communal. 

Le groupe UDC propose le dépôt sur le bureau du Grand Conseil pour la 
P 1755 en rappelant que les gravières sont un mal nécessaire et que la vitesse 
est subjective en raison du gabarit des camions.  

 
Vote 

Le Président passe ensuite au vote et soumet à l’ensemble de la 
commission la proposition du dépôt sur le bureau du Grand Conseil de la 
P 1755 : 

 

En faveur : 9 (2 S, 3 Ve, 2 MCG, 1 UDC, 1 PDC) 

Contre : 5 (2 R, 3 L) 

 

En conclusion, la majorité de commission vous invite, Mesdames et 
Messieurs les député-e-s, à déposer cette pétition sur le bureau du Grand 
Conseil. 
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Pétition 
(1755) 
Gravières des communes de Soral, Laconnex et Avusy 

Mesdames et 
Messieurs les députés, 

Nous, soussignés, demandons au Grand Conseil de mettre tout en œuvre 
afin que les routes deviennent sûres aux abords des quatre gravières de nos 
trois communes. 

Pour notre sécurité, nous sollicitons la police pour des contrôles réguliers 
de la vitesse et des chargements des camions. En effet, ceux-ci dépassent très 
régulièrement les vitesses règlementaires et mettent en danger les autres 
usagers de la route (les voitures, les cyclistes, les piétons, etc.). Nous 
demandons, pour assurer notre sécurité, la pose d’un radar fixe sur la route de 
Sézegnin. 

Nous demandons aussi que les routes de Sézegnin, Soral et des Allues 
soient nettoyées tous les soirs afin d’enlever la boue et les cailloux qui les 
recouvrent. En effet, ces derniers font des dégâts aux véhicules : les 
chargements des camions devraient être recouverts d’une bâche pour éviter 
que les cailloux tombent sur la chaussée ou sur les pare-brises des voitures. 

De plus, une réserve naturelle « Gravière de Laconnex » subit les 
nuisances sonores et polluantes des camions et des engins de travail des 
gravières. Nous aimerions que la faune puisse vivre paisiblement dans cette 
réserve sans subir les nuisances des gravières. 

Nous aimerions que la décision de fermeture de la gravière d’Athenaz soit 
respectée et immédiatement appliquée. 

 
N.B. 108 signatures 
p.a Mmes Charlotte Slettenhaar et Joëlle Gaspoz 
Route du Creux-du-Loup 33 
Sézegnin 
1285 Athenaz 

 


